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以服务全民健康为己任 

——在 2017年全国执业药师能力与学历提升 

工程实施推进工作会议上的总结讲话 

国家执业药师中心  周福成 

2017 年 3月 17日于济南 

 

各位代表： 

两天的会议就要结束了。相聚时难别也难，万里征途共

相伴。这次我们在山东大学校园内举办“全国执业药师能力

与学历提升工程实施推进工作会”，有近 140 名代表参加会

议,其意义十分重大，影响必将深远，作用不可估量。 

我们筹备召开这次会议的目的很明确，就是要动员大家

积极行动起来，加快组织实施和有效推进全国执业药师能力

与学历提升工程。 

两天来，多位专家学者和相关地区食品药品监管局、执

业药师协会、执业药师校外学习中心、优秀学员代表分别在

大会上做了相关专题报告和经验交流，共同分享成果，引领

发展，推动进步，其效果很好。报告内容丰富、针对性强，

层次分明、形象生动、简明扼要。与会代表会上会下都作了

较好的交流，各抒己见、坦诚动人，传经送宝，促进共同成

长，会议开得很好，达到了预期效果。可以说，这次会议是

非常及时的、十分必要的。我和大家一样，学到了许多宝贵

的知识，了解了许多新的信息，收获不菲。 

因此，无论对已经建立的学习中心，还是正要谋划启动

的地区都是十分有益的，就是要通过此次会议达到动员、推
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动和促进各地区切实行动起来，抓紧开展“执业药师能力与

学历提升工程”。早动手，早谋划，早实施，早见效，这是

件名利双收、利在长远的得人心，积大德的好事情。 

常言道,公道自在人心。我们担负执业药师管理和执业

药师教育的部门和工作人员，真心实意地为了执业药师能力

与学力提升这件事。首先是对执业药师的一份责任、其次是

对社会服务的一种道义，第三是对公众安全合理用药的一片

诚心。我在中心内部倡导对执业药师工作要有“基础、兴趣、

激情和责任。”对执业药师工作机构提出要强化“管理、研

究、协调和指导。”我们这几年基本上做到了，我们全国的

执业药师管理者、教育工作者都应当有这样的意识和追求。 

不论你在什么单位，什么岗位工作，担任什么职务，必

须定好位。定位要明确，在其位，谋其政；在其位，做实事；

在其位，负其责。反之，如果，在其位而不谋其政，在其位

而不做实事，在其位而不负责任，如果真是这样，就必然是

误人误己，既无工作乐趣，更无发展进步可言。谋事要实、

创业要实、做人要实，我们实施和推进执业药师能力与学历

提升工程更要“三严三实”。 

多年来，从我国执业药师发展虽然取得了长足的进步，

但是历史欠账太多。全社会，特别是相关管理机关重视程度

远远不够。如，对执业药师的科学定位问题，对执业药师准

入条件与标准问题，对执业药师注册管理问题，对执业药师

的继续教育和能力保障问题，对医院和社会药店必须要求开

展优良药学服务的问题，对开办药店和设定药店经营药品品
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种范围的分级分类管理、执业药师配备数量和质量问题等等，

问题依然很多，但大环境、大趋势、大范围有了重大的、甚

至是有了突破性改观与变化。可以说，当今的国家执业药师

工作已经迎来了宏观政策的重大转变，难得的历史性机遇到

了。从今年起，可以形容为开启了中国执业药师建设工程新

纪元。可概括为：形势喜人又逼人，柳暗花明又一村。闻鸡

起舞赶早市，快马加鞭奔前程。 

重要的事说三遍。国家十三五药品安全规划提出了执业

药师能力与学历提升工程，其意义重大、责任重大、影响重

大。执业药师能力与学历提升工程需要各省区市食药监局认

真研究落实，要将各项指标与要求层层分解、贯彻执行并及

时开展评估考核。以此保证不落空、不虚伪、不走样。 

执业药师能力与学历提升工程的有序有力有效推进并

取得实际成果，必将惠泽百姓、造福于民。我们都将是共同

贡献者和受益者。 

同志们，国家十三五药品安全发展规划已颁布，中央政

府相关的重要文件已印发，向全民健康和全面小康社会建设

的号角已经吹响，我们身处当代、身临其境，必须身先士卒，

要全心全意、一心一意、同心同德、精益求精地谋划好、组

织实施好本地区、本单位的执业药师能力与学历提升工程是

大家应尽的责任与义务。既然称之为工程，必定要付出艰辛

与努力，不可能一蹴而就，，不可能简单操作，不可能不劳

而获。惟有脚踏实地、真心实意、真抓实干、持之以恒方能

积小成为大成，聚小德为大德。 
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因此，对于承担执业药师管理与教育职能的机构和人员，

必须清醒地意识到并且做到必须有所担当，有责任性，有紧

迫感、使命感。千里之行始于足下，几十万乃至上百万执业

药师能否有胜任药学服务的能力，是我们义不容辞的职责所

在。对于每一个省、市、区来讲，人口规模、社会发展、文

化教育、民生经济，药品监管等方面有一定的差异，开展工

作和活动各自有个性化，相关条件也会不一样，政府部门对

执业药师工作的重视程度也会不一样，药学专业人才资源和

执业药师队伍发展状况也会不一样。但是无论是发达或不够

发达的地区，目前执业药师队伍规模不够大、素质不够高的

实际状况几乎都是一样的，要切实有效的加强执业药师能力

与学历提升的目标任务要求是相同的。国家要求到 2020 年

全国平均每万人口有超过 4名执业药师，这对于许多发达或

相对较发达的省市区，就必须要远远多于四名执业药师配备

使用，即使同一省市区内不同城市的目标要求也不能一刀切，

应当有所区别。这个道理我想不用再多说，我懂你懂大家都

懂的。 

我们各地各级执业药师管理机构和工作人员都要加强

做好对执业药师工作、提升执业药师地位作用、提升执业药

师能力与学历工程等方面的正面宣传，大家要习惯在本单位

做好宣传，向领导们做好宣传，利用各种相关会议、论坛、

继续教育培训班等做好宣传，要利用一切机会和手段做好宣

传。 

为执业药师队伍发展多做实事，善做好事，善作善成。
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重视执业药师，宣传执业药师，关爱执业药师，帮助执业药

师，千方百计提升执业药师的地位和作用，心甘情愿地为广

大执业药师能够获得好的岗位、获得好的待遇、得到好的发

展努力开拓，大胆运作。我认为，解决执业药师的规模和数

量问题已不再是问题，现在应当真正重视并赶快行动的是如

何在较短时期内提升执业药师的能力学历和执业技能素养，

才是最最紧迫的大问题。现状如此，实事明了，唯有抓紧行

动，快马加鞭，以只争朝夕之气势，以持之以恒之态度，以

精益求精之本能，以务求必胜之精气神扑下身子、撸起袖子、

开动脑子、迈开步子大干快上。 

我们大家务必把执业药师能力与学历提升工程设计好、

安排好、落实好、建设好。关于本次会议的各相关材料与资

料，我们中心会后将尽快整理并征得各位报告人同意后，在

国家总局执业药师中心门户网站展现，希望大家密切关注，

及时收录和分享会议成果，扩大会议成效。 

在本次会议结束前，我对关于大家感兴趣的执业药师多

点执业问题再谈些自己的认识与感想。今年国务院办公厅 13

号文件已经提出药师多点执业话题，这是个方向性问题，想

必关注的地区、单位和执业药师众多，执业药师多点执业将

是大趋势，不可挡。我认为，从我国现有的执业药师队伍总

体分析，在一定时期内多点执业不可能向广大执业药师无条

件开放。有药学、中药学或全科医学本科学历、注册在医院

或社会药店执业满 3 年及以上、有胜任药事服务能力者才可

能允许多点执业。国际上，有美国等不多的几个国家准许注
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册四个执业场所，绝大部分国家则允许注册 3家。因此，我

国估计也会允许注册在 3 家药店执业。 

多年来，有一些药品连锁经营企业，将执业药师集中注

册在总部或总店，而后分派他们到下面的门店去执业，这是

有问题的。真正优良的执业药师，是有特质的，周围的老百

姓和患者自然就会和他（她）建立相互信任和依从关系，甚

至发展到药事服务的排他性现象。探索并推行好执业药师多

点执业，可以有效解决县城及以下地方的药店配不上合格的

执业药师或留不住执业药师的实际问题。同时，可以使一部

分优秀的执业药师通过多点执业，一方面有机会为更多的患

者服务，一方面可以理所当然地增加合理合法的收入，利国

利民利己，其一举而多得。 

为此，希望各省市区相关职能部门或机构能够积极行动、

大胆探索、稳步推进、发扬光大。亦希望与会的代表，特别

是各地从事执业药师管理同志们，要把这此会议的内容和主

要精神向主管领导抓紧汇报，争取得到应有的重视与支持。

要实实在在、抓紧抓好本地区的执业药师能力与学历提升工

程，务必摸清现有执业药师资格者和已经注册执业者的基本

情况，制定好切实可行的工作计划，强化目标管理。大家要

毫不动摇、坚定不移、行之有效地组织实施好执业药师能力

与学历提升工程，不达目的不罢休。 

同志们，美丽的春天来到了，我国执业药师发展成长的

美好时代也来到了，在这美好的春天里，在这新的征途上，

让齐心协力、奋发有为、大展宏图。 
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最后，我代表国家食品药品监督管理总局执业药师资格

认证中心对山东大学特别是网络教育学院、药学院以及仝书

记、靳院长等校领导、院领导表示衷心的致谢。值此良机向

各位大会报告者及参会的所有代表表示由衷的感谢。向为筹

备和举办这次会议的所有工作人员表示诚挚的感谢！ 


